

En Orense, al mes una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

Año 2.º

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 12 de Abril de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

Núm. 141.

SASTRERÍA
DE
ALEJANDRO BLANCO
D. Juan de Austria, 1 y Paz, 2, pral.

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes.
Alejandro Blanco
DON JUAN DE AUSTRIA, 1 Y PAZ, 2, PRAL.
ORENSE

CUATRO ZAPATEROS
(REMITIDO)

Cierto caciquillo incipiente, hambriento, esmirriado, infimo, como si dijéramos la punta de la cola de esa enorme culebra de cascabel que tiene la cabeza principal en Madrid, y por el disforme cuerpo le brotan otras innumerables, á la manera de aquellos monstruos insaciables de las visiones de los profetas, preguntó un día á D. Gabino, especie de procónsul de la presente decadencia:

—¿Cómo hacer para arreglar aquello á nuestro modo no contando con uno siquiera que me siga?

—¡Hombre!—exclamó él preguntando entre suspenso y *consularmente* despreciativo.—Bien se conoce que es usted novicio. Con cuatro zapateros se arregla eso.

Los tiempos están, en verdad, zapateriles; de zapateros de viejo, remendones, torpes, sículos y mal sanos.—Vega Armijo dijo en una ocasión: "Esto es asqueroso".

Y, ciertamente, el bien desaparece ahogado bajo escrementos de esterilidad, el mal se propaga como las moscas que chupan en la basura y corren después el bronce con sus deyecciones inmundas.

El aniquilamiento del alma y del corazón de aquella afamada España de sabios y de místicos; de modelos de valor y de virtudes; de filósofos, jurisconsultos, oradores, dramaturgos, marinos y guerreros; de altiva nobleza y de arte propia, está patente.—Los cascabeles de *doble* llenan el aire con el rumoroso é impertinente estruendo de la farsa universal.

Las fuentes del honor y de la abnegación, del civismo castellano, del sentimiento honrado y de la fé en Dios, se han secado, y del agua cristalina y saludable quedan charcas cenagosas pobladas de reptiles: de reptiles humanos que roban, insultan y escarnecen seguros en la impunidad.

Sed de fuego por lograr bienes materiales, desalentada, furiosa, agita la carne en convulsiones impúdicas, alardeando escandaloso é insolente cinismo.

En este naufragio del preclaro nombre español, los restos de la virtud huyen, como huyó Lot de Gomorra, ante la omnipotencia de los siete pecados capitales.

El ignorante, el agiotista, el borracho, el tahir, el esclavo de la lujuria, el que conculca todas las leyes y el ladrón de suerte, han asaltado el famoso imperio de Ambos-Mundos: su dominio y poderío traen á la memoria consternada los últimos días de la imperial manceba de todos los vicios en la Historia. Antes que no hubieran logrado hacer repetir su menguado nombre fuera del hueco cobijado por las tejas de su casa, si la tuvieren; sujetos que, en un pueblo regido por leyes moralizadoras, ocuparían un puesto de honor en el rincón de cualquier presidio, erguidos se ven en las sumidades de la tierra.

Ha llegado el temido dominio de la plebe; de la hampa lucida, desvergonzada, fatuamente soberbia, irónicamente ennoblecida, jadeando anhelosa, con el alma tragada en la vorágine de la sangre impura, por el goce de los sentidos enardecidos y abrasados, atropelladora y brutal.

Pero como al fin la raza es en su origen, de buena ley, de vez en cuando su genio agonizante aletea y surge una llamarada estertorante en el gran concierto de todas las ruinas, de todos los acabamientos, de todos los desastres, miserias é inmundicias.—Y una de esas llamaradas del espíritu pátrio, que se desvanece en apetosa orgía de monstruosas indignidades, infamias, afrentas, soeces codiciosas y criminales osadías, es la que, por impulso atávico, hubo de escapársele de los labios de la especie de procónsul de la presente decadencia, para expresar, en vigorosa síntesis, el modo como hoy se verifica la ley del sufragio; ayer las demás leyes todas; y la forma de gobernar este país inverosímil que tuvo, un día, enlazado, á sus leyes y poder, más de la mitad del mundo conocido.

¡Qué herencia y qué desherederos!

Recuerdos de antaño

Dentro de muy pocos días publicaremos una lista de todos los Bugallales que comen del presupuesto. Nos proponemos con su publicación dar un momento de solaz á los con-

tribuyentes y demostrar, además que no solo es una familia aprovechada, sino que goza de grande arraigo en este país, pasando modestamente y con verdaderos sufrimientos y privaciones, este penoso y transitorio valle de lágrimas.

(De EL ECO DE ORENSE)

El monasterio de Osera

(Conclusión)
El convento
Decoran los muros de la escalera pilastras y cornisas de orden dórico, formando cinco entrepisos: en el centro de cada uno de éstos, su hornacina, con una estatua de mala talla, debiendo mencionarse únicamente la de San Famiiano, hijo del convento y el que más lustre y fama le dió por su ciencia y santidad.

El piso alto, hoy casi por completo arruinado, ofrece, no obstante, vestigios suficientes para formar idea de una grandeza que se hundió en los abismos del pasado.

Se adivina aún por ciertos detalles el lujo y esplendor de la que fué sala abacial; se ven los restos de las magníficas cañerías que conducían el agua á todas las celdas; aun quedan en pie algunas chimeneas y restos de otras que denotan la existencia de calefactorios en todas las estancias, y aun subsiste, aunque harto maltratados por la acción del tiempo y el completo abandono, el refectorio, gran sala rectangular, dividida en cuatro tramos, de bóveda ojival, con arcos torales de medio punto y gran riqueza de baquetones, que se tuercen y retuercen por el techo formando una estrella en el centro de cada tramo. Lo alumbran ventanas (una en cada tramo) pequeñas, pero esbeltas, con arcos de medio punto.

Del refectorio se pasaba á una gran azotea, cuyo balconaje, á juzgar por los restos que quedan, era de preciosa estructura. En esta azotea es de suponer que reposarían un rato los frailes después de la refacción, recreándose en la vista que ofrece el bello paisaje que desde allí se domina.

Siguen después, por la parte del Sur, numerosas habitaciones derruidas, que estaban destinadas á celdas de los novicios, y flanqueando el ángulo formado por este lado y el del Este, un elevado torreón de ancha base, á cuya meseta, que debió servir de mirador, se asciende por angosta escalera en espiral. En el ángulo del Oeste se encuentra el salón destinado á biblioteca, cuya estantería, de recargado adorno y mal gusto, es de fines del siglo pasado.

El ángulo Norte, que es el mejor conservado y que por eso mismo se utiliza para habitación del párroco, consta de varias piezas, que debie-

ron ser celdas de los frailes unas, y destinadas otras á salones de recibir, de comunidad, etc.

Tales son, someramente descritos, la iglesia y el convento de Osera, tan humilde en sus comienzos, y tan opulento y sobrado de riquezas desde la quincena centuria.

JUAN RODRÍGUEZ QUESADA.

VARIEDADES

El rey de los ferrocarriles

Jay Gould, cuyos conocimientos sobre la materia no alcanzaban hace poco á ser los de cualquier accionista de ferrocarriles, es decir, que suponía que las vías férreas no están representadas por locomotoras, vagones y rails, sino por paquetes de pliegos de colores diversos, llamados *acciones*, Jay Gould, repetimos, es, hoy por hoy, el rey de los caminos de hierro.

Parece que los procedimientos empleados por este caballero para convertirse en un archimillonario de fama universal no han sido todo lo correctos que deberían ser.

A este propósito se refiere en una revista extranjera la anécdota siguiente: La escena, entre dos paseantes, en una calle de Nueva York:

—¿Ve usted ese señor que va delante de nosotros? Nos ofrece un espectáculo que se ve con poca frecuencia...

—¿Cuál?

—El de llevar sus manos en los propios bolsillos.

—¿Vaya una cosa!

—Usted ignora que su costumbre es llevarlas en los bolsillos de los demás.

—¿Pero quién es?

—Jay Gould, el rey de los caminos de hierro.

Lo más curioso de la historia económica de este riquísimo norteamericano es la lucha que hubo de sostener con Vanderbilt, otro que si no es rey de los ferrocarriles, es por lo menos *altosa real*.

Gould y Vanderbilt riñeron por un fruslería al decir de las gentes, y desde el momento de la ruptura se declaró entre ambos una guerra implacable.

El tráfico principal de las líneas férreas de los dos rivales era el del transporte de ganados, y la tarifa reguladora era la de 125 francos vagón.

Vanderbilt rompió las hostilidades bajando la tarifa á 100 francos. Gould replicó, reduciéndola á 75. Vanderbilt *duplicó* con 50.

En una palabra: Vanderbilt llegó á transportar vagones de ganado al precio inverosímil de cinco francos por vagón.

Gould no contestó á este último ataque.

Y durante mucho tiempo, los trenes de Vanderbilt transportaron ganado al precio indicado.

¿Qué hacía entretanto Gould?

En su propuesta de 17 del actual, los comisionados americanos hicieron las siguientes declaraciones:

"Los Estados Unidos reconocen del modo más terminante que al requerir la renuncia de todo derecho de soberanía de España y la evacuación de la isla de Cuba, han asumido todas las obligaciones que imponen los cánones del derecho internacional, y que son consecuencia de su ocupación. Los Estados Unidos, en cuanto á la parte de que han tomado posesión, han impuesto el respeto á la ley y la conservación del orden por todo el mundo; no están dispuestos á abandonar la isla á merced de la anarquía y del desorden."

Por esta declaración es evidente que los comisionados americanos no han tenido el propósito de reducir á Cuba al estado de un territorio abandonado y anárquico. Reconocen, sin embargo, la justicia del argumento de los españoles de que las obligaciones que los Estados Unidos han asumido con respecto á Cuba deben ser consignadas en el tratado, y están dis-

puestos á incluir las estipulaciones convenientes para la protección de vidas y haciendas en Cuba, durante su ocupación por los Estados Unidos, y la ayuda y gobierno que pueda ser necesario que los Estados Unidos den á la isla en su actual estado de perturbación.

El Memorandum español alude á la capitulación de Santiago, así como á la evacuación de Cuba, con arreglo al artículo IV del Protocolo de 12 de Agosto de 1898, como una prueba de que la isla ha de ser entregada á los Estados Unidos. Este argumento, hasta donde alcanza, es absolutamente cierto. Por la evacuación de Cuba, la isla ha de pasar, por ahora al poder de los Estados Unidos, y los Estados Unidos, por ahora, la ocuparán. El Memorandum español pregunta, sin embargo, si en vista de estos hechos es posible negar que España, al renunciar su "soberanía sobre Cuba, tenga el derecho de exigir que sea recibida por los Estados Unidos".

Este argumento motiva la cuestión que se debate. Los comisionados americanos nunca

Casi nada. En lugar de conducir bestias al irrisorio precio de embarque adoptado por su enemigo, adquiriría grandes rebaños, que hacia transportar á Vanderbilt, que se arruinaba, enriqueciendo fabulosamente á su rival.

Más de el duro que el desnudo

Vemos en los periódicos alemanes que una pobre costurera de Colonia ganaba penosamente su subsistencia con una antigua máquina de coser casi inútil por vejez y composturas. Hace poco que le ocurrió el pensamiento á la pobre obrera de dirigirse al emperador Guillermo II, rogándole tuviese la bondad de regalarle una máquina nueva de coser.

Cuánta no habrá sido la sorpresa de la peticionaria al encontrarse el lunes último con un regalo del emperador, ó sea con una magnífica máquina de coser que, si de algo peca, es de ser por lo más elegante.

De la Region

La Coruña.

La draga Saturno, de las obras del puerto, funciona estos días en las inmediaciones de los muelles de Garás para facilitar el atraque de vapores en aquel punto.

Una brigada de gran número de mujeres trabaja actualmente en las obras de relleno de Garás.

El capitán general Sr. Lachambre ha visitado á las autoridades y otras personas que le cumplimentaron á su llegada á esta capital.

Salió de este puerto con rumbo á la mar, el yatch de recreo Le Asile.

Han sido suspendidos los Ayuntamientos de Arzúa y Sobrado.

El domingo salió para dichos puntos con objeto de constituir las corporaciones interinas, un delegado del gobernador civil.

Pontevedra.

En la Universidad eclesiástica de Santiago ha recibido el grado de licenciado en Teología el ilustrado catedrático de la Normal de Pontevedra D. Cándido Corvacho.

En la noche del 6 del actual se quemó la casa que, extramuros de la villa de Cangas, posee el vecino de la misma D. Joaquin Vidal, no pudiendo salvarse nada de cuanto contenía en su interior.

La casa estaba deshabitada, y no hubo desgracias personales que lamentar.

La gran Prensa

El Liberal

Con motivo del nombramiento de interventores, que se realizó el día 9 en toda España, hace consideraciones sobre el interés que tal acto despertó en la opinión pública, doliéndose de que no haya todo el calor y movimiento que era de esperar dado el temible estado por que la patria atraviesa.

Afirma, sin embargo, que, con todo, es preciso reconocer que han entrado en actividad

muchísimos elementos retraídos hasta la fecha. Aplaude á esos elementos y promete perseverar en la campaña que inició el mismo día que se hizo la convocatoria de Cortes; á pesar de que estima que el nuevo Parlamento será parecido, cuando no idéntico, á los Parlamentos antiguos.

Enfrente del empeño que los reaccionarios de todos los colores muestran por mermar las libertades públicas, deben los demócratas acudir á las urnas para no justificar lo que afirman aquéllos cuando dicen que el sufragio es un derecho irrisorio del cual nadie quiere hacer uso.

El Correo

En vísperas de todas las elecciones se oyen las mismas quejas.

Las listas están cuajadas de errores y de omisiones.

Es indudable que en algunos errores hay malicia. Se suprimen deliberadamente algunos nombres etc., pero tampoco los particulares ayudan á la pesada obra de un modo eficaz ni se cuidan de las listas sino en cuanto hay elecciones.

El Imparcial

Dice que en países como Inglaterra, donde es verdad el sistema representativo, el nombramiento de interventores es un antejucio de las elecciones; pero que en el nuestro nada significa tal acto, porque el absolutismo ministerial resuelve de antemano la cuestión encasillando al que ha de obtener el acta.

La Correspondencia

Las noticias electorales acusan el resultado previsto. Candidato más ó menos, el cálculo hecho será el que arrojen como resultado los votos de los electores. La mayoría pasará holgadamente de doscientos diputados y las minorías de ciento. Habrá algunas sorpresas en las circunscripciones, y aún en las provincias más próximas al centro. En los distritos y en los más distantes, ninguna.

Hasta mañana no se completarán las noticias sobre la designación de los interventores.

Hay mucha comarca sin ferrocarril, mucho terreno sin camino, mucha región sin manera de comunicarse.

Este es un aspecto de la situación de la patria y un hecho que hay que poner en estudio cuanto antes, si se quiere procurar derechamente el bien del país.

Heraldo de Madrid

Atribuye la indiferencia del cuerpo electoral en la próxima lucha á la falta de sinceridad de que ha dado muestra el Gobierno prometiendo una libertad desmentida en todos sus actos.

Refiriéndose á lo que significan las afirmaciones ministeriales de que la imparcialidad sería la norma en estas elecciones, dice:

¡Sinceridad electoral cuando no es sólo Gobernación quien funciona, sino que también se mete en danza el mismo ministro de la Guerra... ¡Sinceridad electoral ahora!...

Nunca ha sido tan completa mentira ni la elección ni nada, como en los días presentes, de Gobiernos que nada regeneran, aunque traigan como programa y como plan todas las enmiendas y todas las regeneraciones; desde la

que comienza en la administración hasta la que concluye en el sufragio.

El País

Comenta el siguiente suelto de El Noticiero, de Cartagena:

“El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra ha publicado una real orden, disponiendo que por el Parque de Artillería de esta plaza se faciliten 16 carabinas ó tercerolas á una comunidad de religiosos de Orihuela, pagando ésta, naturalmente, el importe de dichas armas.

¿Qué les parece á ustedes?

¿Tendrá malicia la cosa?”

Dice que no le extraña se aprenda el manejo del fusil en los conventos cuando se dice misa en el Ministerio de la Guerra.

Cree que la cosa, por lo extraña, bien merece una explicación del Gobierno, más extensa que una simple orden en el Diario Oficial.

LA GACETA

Correspondiente al día 10 publica las disposiciones siguientes:

Estado.—Admitiendo la dimisión presentada por D. Cipriano del Mazo del cargo de embajador cerca del rey de Italia.

—Nombrando embajador cerca del rey de Italia á D. Francisco Merry y Colom, conde de Benomar.

Gracia y Justicia.—Aprobando el reglamento del Asilo de Santa Rita, que publica adjunto.

Triquiñuelas

Un periódico local de esos que se dan baratos y en política barata es comerciante afamado, no cesa de hacer piruetas, de patear y dar saltos y todo por que le evocan

¡ay! sus «Recuerdos de antaño».

Tiene á la historia más miedo que á la cruz le tiene el diablo y hace unas cosas tan raras que causa risa mirarlo,

y todo por que le sacan á luz lo de antaño, ogaño.

¡No ha sido en sus buenos tiempos famosísimo funámbulo que en cualquier circo político exhibía sus trabajos?

¡No ha sido un equilibrista que del balanceo armado cruzaba grave y sereno los políticos espacios procurando caer siempre hacia el sitio de más grano?

¡Sus ascensiones... aéreas no le han traído y llevado hasta el punto de que aún tiene llenos de aire muchos trastos?

¡Entonces de qué se queja? un hombre que pega un salto de Salmerón á Gabino sin topár con un garbanzo, es el rey de la batuda,

es todo un batudo, vamos, al que ofenderle no deben

esos «Recuerdos de antaño».

Así se escribe la historia, él dirá para su sayo y es lo que decimos todos con el público sensato.

Pero, nada, se incomoda, gruñe, chilla y arma escándalo y en lugar de dar las gracias pues su mérito alabamos, se sale por peteneras de registro flauteado.

(Único sitio que tiene para salir del atranco).

Váyale usted con romances (sobre todo si son malos), que aunque los recite el timbre de voz de don Eduardo

que para La Nueva Epoca es hermostísimo y... franco, lo manda á usted noramala con sus ripios al Parnaso.

¡Que modestia tan sublime, no hacen todos otro tanto!

¡Con mucho menos motivo se suelta cada bombazo...!

El renunciar á la gloria de ser un diario historiado; pero, caramba, nosotros de aplaudirle no cesamos

y lo que es en cuanto toca á los «Recuerdos de antaño» podemos asegurarle que ya tiene para rato

CARTERA LOCAL

Ayer ha terminado sus tareas la Junta provincial del Censo.

Le han sido robados á José Rodríguez de Prada de Manzaneda treinta ferrados de grano y otros efectos.

El juez de instrucción de Trives hállase instruyendo el oportuno sumario en averiguación del autor ó autores.

Parece ser que el alcalde Sr. Meruéndano propondrá la supresión del abrevadero que hoy existe en la plaza del Obispo Cesáreo y la traslación del urinario á otro punto más adecuado.

Son dos reformas necesarias que el público recibirá con satisfacción.

Hoy saldrán para los pueblos de su habitual residencia los diputados provinciales D. Juan Cardero, D. Ricardo Álvarez Enríquez y don Vicente Pazos, queridos amigos nuestros á quienes hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción.

Se ha reunido bajo la presidencia del señor Vincenti, el tribunal de oposición á las cátedras de Francés, vacantes en los Institutos de segunda enseñanza de Córdoba, Valladolid, Granada, Jaén y Avila.

De los noventa y tantos opositores que habían presentado solicitud se han retirado 45.

En los nuevos presupuestos de la Diputación provincial figura el aumento de sueldo del director de carreteras y del contador.

También se incluye la consignación necesaria para pagar los atrasos de la gratificación que tiene señalada el profesor de la Escuela de Artes y Oficios, nuestro querido amigo don Pompeyo Beltrán.

La primera vez que el diario nocturno se ocupó del asunto de firmas recogidas por los conservadores en el ayuntamiento de Nogueira, fué para asegurar que en el pueblo de Viluje ascendían á 63.

Así, clarito, sin rodeos ni distinguos. En el siguiente número amplió el terreno de la recolecta hasta comprender toda la parroquia, que es la de Cerreda.

Entonces hemos intervenido para formular la apuesta que ayer habrán podido leer nuestros abonados en las columnas de El Miño.

Ahora hace el periódico silvestra algo parecido á un quiebro, para evitar la cogida, extendiendo el radio de acción de los conservadores á la parroquia del Villar.

Sepa, por si lo ignora, que Viluje, verdadero punto de partida en que basó sus afirmaciones, corresponde á la parroquia de Cerreda, y no á la de Villar.

En este concepto hemos planteado la apuesta, que estamos dispuestos á sostener depositando 207 duros correspondientes al número de electores con que cuenta la citada parroquia de Cerreda, y á la que pertenece el pueblo de Viluje; deposite el diario de la noche las 414 pesetas que le corresponden y le probaremos que, ni en Viluje, ni en toda la parroquia de Cerreda han recojido una sola firma los conservadores.

Y no apele á subterfugios, tratando de escu-

han negado que la isla de Cuba, al ser evacuada por las fuerzas españolas, entre en posesión de las autoridades de los Estados Unidos; pero no hay que confundir esta posesión con la soberanía de la isla, la cual hace tiempo que los Estados Unidos han declarado á España que no tiene la intención de asumir. Los Estados Unidos tomarán posesión de la isla con objeto de pacificarla, pero no como soberanos titulares, y no debe acusárseles del propósito de reducir la al estado de “un territorio desierto de Africa”, solamente porque se niegan á asumir el carácter de tal soberano.

En cuanto á la declaración contenida en el Memorandum de que la renuncia por España de su soberanía sobre Cuba, se califica de cesión por los comisarios americanos en el segundo párrafo del primer artículo presentado por ellos en 3 de Octubre, solo tienen que decir que han rebuscado en el párrafo y en todo el artículo en cuestión la palabra de que se trata, y que se ven obligados á deducir que una equivocación de traducción ha

misionados americanos conciben que ambas partes, sin contraer compromiso de principios ni de opinión, puedan convenir en que en lugar de ampliar las palabras del Protocolo ó de sustituirlas con estipulaciones argumentativas, se cumpliera el compromiso con las mismas palabras con que está escrito. Lamentan que los comisionados españoles rechazaran su proposición conciliatoria.

Los comisionados españoles, en el Memorandum que nos ocupamos, recurren á la distinción que han tratado de establecer entre las palabras abandono y renuncia. En esta cuestión de palabras planteada por los comisionados españoles en su Memorandum de 11 de Octubre, los americanos no encuentran oportunidad para añadir nada á lo que ya tienen dicho; pero se creen llamados á rechazar la imputación de que piensan salir de Cuba dejando á la isla en condición de ser un derelicto, ni de evadir ninguna de las responsabilidades que competen á su Gobierno por sus declaraciones ó por su conducta.

que comienza en la administración hasta la que concluye en el sufragio.

rir el bulto, porque pisamos terreno firme y estamos prevenidos para cortar la retirada.

Según el balance semanal del Banco de España, que publica la *Gaceta*, las existencias en oro han aumentado en 199.012 pesetas; la plata, en 5.020.617 idem; el efectivo del Tesoro en 20.157.785, y los billetes en pesetas 11.726.350.

Disminuyeron las cuentas corrientes en 10.631.464 idem.

Ha sido promovido al empleo de director de sección del cuerpo de telégrafos D. Manuel de Noguerira.

En la semana actual, efecto de lo elevado de la temperatura, tras el brusco descenso de días anteriores, hánse observado, según *El Siglo Médico*, buen número de congestiones de los centros nerviosos y de las vísceras más importantes. Continúan presentándose además las enfermedades catarrales y reumáticas, aunque éstas últimas han disminuido algún tanto. Los catarros intestinales de forma insidiosa y gripal han abundado bastante, así como las larinitis, faringitis y tonsilitis.

En los niños obsérvese la coqueluche y algunos casos de viruela, por lo general benigna.

Con motivo del pago que se está haciendo a las nodrizas externas de la Inclusa provincial, la dirección de los establecimientos de Beneficencia se consagra con plausible celo a la investigación de la legitimidad de las cartillas que se presentan para el cobro.

Reconoce implícitamente el diario nocturno que D. Manuel Enríquez, es quien cuenta con simpatías y con votos bastantes en el distrito de Ginzo, votos y simpatías que ha puesto al servicio del candidato liberal Sr. López Mora.

Habiendo éste representado dicho distrito con el beneplácito y a satisfacción del Sr. Enríquez y de sus electores, dispuestos estaban a otorgarle de nuevo su representación, acto que demuestra que el Sr. López Mora ha logrado conquistar las simpatías de todos los que allí representan al partido liberal, y que constituyen la gran mayoría de los electores del distrito de Ginzo.

Si así no fuera, y de esto no tuvieran seguridad plena, no hubieran apelado los conservadores a los procesamientos y demás violencias ejercidas con los ayuntamientos más importantes.

Cuando con tanto ensañamiento se les persigue, prueba es de que nuestro querido amigo D. Alvaro López Mora dispone de sobrados elementos para triunfar si la sinceridad electoral no fuera un mito.

Dáse como seguro que el candidato ministerial para la senaduría por la Universidad de Santiago es el director general de Instrucción pública Sr. Hinojosa.

Mañana se pondrá en escena por primera vez en el teatro *Guignol* del café de *La Unión* la bonita y popular zarzuela titulada *La verbena de la Paloma*.

Tribunales.

Ayer sólo ingresó en la Secretaría de esta Audiencia provincial una causa del Juzgado de Celanova, por lesiones a José Fuentes.

Notas municipales.

Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, se sacrificaron en el macello público las siguientes reses:

- Vacas 2.
- Terneras 12.

Beneficencia.

Durante el día de ayer ingresaron en el hospital provincial los enfermos Servando Carballás, Camilo Bianco y Josefa López.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	749.1
Idem id. al nivel del mar	761.6
Temperatura al aire libre	18.6
Id. máxima de anteaer (á la sombra)	27.0
Idem id. (al sol)	35.4
Idem mínima (á la sombra)	4.4
Idem idem por irradiación	3.4
Dirección del viento	N.
Estado del cielo	Despejado
Lluvia en milímetros	0.0

Recomendamos á todos aquellos nuestros lectores que se precien de elegantes, no dejen de visitar el Taller de Sastrería de D. Alejandro Blanco, calle de D. Juan de Austria, número 1 y Paz, 2, principal, (véase el anuncio en *L.ª plana*), en cuyo Establecimiento se confeccionan con delicadísimo gusto toda clase de prendas para caballero.

El tintorero **Benjamin Destar** se halla establecido en la calle de San Francisco núm. 12 principal.

Tiñe en todos los colores que se deseen á precios sumamente económicos.

En la bodega de D. Bernardo Amor, calle de Colón, núm. 25, se vende el vino tinto de su cosecha á 20 céntimos el cuartillo, garantizando su pureza.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca de una partida importante de arroz que ha mandado una casa de Valencia al Sr. Perille, Progreso, 51, para su pronta realización.

Son dos las clases que ofrece á 2'35 y 2'60 pesetas los cinco kilos. No vende menores cantidades.

En el establecimiento de José María Rodríguez, Progreso y esquina á la calle de Alba, se vende alpiste á cinco reales cuarta arroba.

También se expenden latas de salmón, bonito, congrio, angulas, besugo y de otras clases.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las *Pildoras* y al *Farabe Blancard*, único remedio contra la anemia, los calores pálidos, la pobreza de la sangre, la escrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á médicos y enfermos exijan, como garantía, en la etiqueta, el nombre *Blancard*, las señas: 40, Rue de Bonaparte, París y el sello de garantía de la *Unión de Fabricantes*.

Comunicado

Señor director de EL MIÑO.

Mi querido amigo: Hoy dirijo al director de *El Eco* la adjunta carta cuya inserción le agradecerá su afectísimo amigo q. b. s. m.

CASTOR SANTIAGO.

Sr. D. Valentín Lamas Carvajal.

Mi estimado amigo: He de agradecerle la inserción en *El Eco*, de estos cuatro renglones, en contestación a lo que respecto á este distrito, dices en el citado periódico de 8 de los corrientes, haciendo caso omiso de un reparto que no aprobó al que llamas dignísimo funcionario Sr. González Rivera, dejando en el misterio el por qué no lo aprobó. Aseguras que el ex alcalde D. Francisco Varela, murió en unas pajas arruinado por seguir la política del dignísimo ex diputado D. Vicente Pérez, y abandonado de éste y de todos; pues todo ello es inexacto, horas antes de morir lo he visto en una buena cama, y con buenas ropas y si murió arruinado, otras fueron las causas y no la política que ningún gasto le ocasionó; nadie le abandonó ni menos D. Vicente Pérez, que le prestó siempre su apoyo para todo aquello que era justo y razonable, como se lo prestó y presta aún á aquellos que sin serle adictos, ni amigos, le piden algún favor.

Sin más por hoy te anticipa gracias y se repite tuyo afmo. a. q. b. t. m.—Castor Santiago.

Coles 10 Abril 1890.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 11, 10 n.

Castelar diputado

El insigne tribuno se ha decidido á aceptar los sufragios de los electores de Murcia.

Les dirigió un manifiesto diciendo que se propone combatir los proyectos reaccionarios del Gobierno, y sostener la necesidad de las economías, pues la cuestión de Hacienda se sobrepone á todo.

Denuncia grave

La prensa de hoy denuncia el agiotaje que está ejerciendo con los repatriados el procurador D. Bruno Capilla, ofreciéndoles hacer efectivos los alcances que les adeudan mediante un 50 por 100 de comisión.

El ministro de la Guerra ha ordenado que se practiquen las averigua-

ciones necesarias para denunciar el hecho á los Tribunales.

Campana carlista

No niega el Gobierno que los carlistas se agitan en las provincias del Norte, habiendo desaparecido algunos significados partidarios de don Carlos.

El general Cavere se ha ausentado de Zaragoza con su esposa, suponiéndose que se ha dirigido á Francia.

En el Maestranço

También en algunos puntos de la provincia de Valencia se observa bastante agitación entre determinados elementos.

Se han reforzado algunas guarniciones, destacando dos compañías en Chelva y disponiendo que se practiquen paseos militares en previsión de cualquier intentona.

Madrid 11, 12 n.

Distinción régia

Dícese que el ex presidente del Congreso, señor marqués de la Vega Armijo será agraciado con el collar del Toisón de oro que se halla vacante.

Algunos caracterizados ministeriales han confirmado la noticia, diciendo que la indicación ha partido de de una elevada personalidad, siendo muy bien acogida por el jefe del Gobierno.

Combates en Filipinas

El general Lawton, en su avance sobre Laguna, consiguió apoderarse de Santa Cruz, después de una ligera resistencia de los tagalos.

Estos tuvieron numerosas bajas, según comunica el general Ottis al Gobierno americano; las de los yankees se reducen á dos muertos y veinte heridos.

Otras noticias

Por telegramas recibidos de Hong-Kong, se sabe que los norteamericanos tuvieron 44 muertos y 200 heridos en los combates sostenidos últimamente con los filipinos.

Estos se proponen atraer á los yankees al interior de la isla de Luzón para asegurar la victoria y el exterminio de los americanos.

La cuestión de Samoa

Aumenta la tirantez de relaciones entre las tropas inglesas, americanas y alemanas que operan en Samoa.

Un centinela yankee golpeó á un oficial alemán y lo insultó, logrando evitarse un conflicto por la intervención de los ingleses.

La situación es grave y se hace precisa una pronta solución por los respectivos Gobiernos para evitar un choque entre alemanes, ingleses y americanos.

Madrid 12, 1 m.

La línea de Orense á Vigo

En los círculos bursátiles se asegura que el opulento banquero Rostchil gestiona la compra del ferrocarril de Orense á Vigo.

Atribúyesele el propósito de establecer en Galicia una red de líneas férreas para explotar las abundantes y numerosas minas de la región gallega.

Elecciones municipales

Como circulasen rumores de que el Gobierno proyectaba aplazar la época de las elecciones municipales, varios periodistas han preguntado al ministro de la Gobernación sobre el fundamento de tales versiones.

El Sr. Dato aseguró que las elec-

ciones de concejales se verificarán en la fecha que determina la ley.

El general March

A consecuencia de la carta-protex-ta dirigida al ministro de la Guerra por el general March con motivo del ascenso del general Luque, el juez militar que entiende en este asunto ha decretado su prisión.

Esta noche ha ingresado el citado general en las prisiones de San Francisco.

El tratado de paz

El telégrafo comunica desde Washington que se ha verificado el canje del tratado de paz con España entre el embajador de Francia y el ministro de Negocios extranjeros de los Estados Unidos.

Última hora

Háblase del cambio de actitud de un elevado general que ha contribuido á la subida al poder del Sr. Silvela.

El Sr. Dato ha celebrado una larga conferencia con el jefe del Gobierno con motivo de la creciente agitación carlista.

Se ha concedido el título de marqués de Marin al general de este nombre por sus servicios en Cuba y Puerto Rico.

Cultos

Santos de hoy

Zenón, Julio, Constantino y Damián.

Santos de mañana

Hermenegildo, Justino y Marcial.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

	Cambios medios
4 por 100 interior	Titulos grandes . . 64.45
Idem	Idem pequeños . . 65.20
4 por 100 exterior	Idem grandes . . 70.75
Idem	Idem pequeños . . 70.75
Idem amortizable	Idem grandes . . 72.65
Idem	Idem pequeños . . 72.80
Billetes de Cuba 1886	67.40
Idem 1890	58.30
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100	94.30
Idem de Filipinas al 5 por 100	76.75
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100	104.00
Idem id. id. al 4 por 100	100.00
Acciones del Banco de España	445.00
Idem de la Tabacalera	271.00

PAPEL S/ EL EXTRANJERO

París, á la vista	22.08
» á 8 d/v	00.00
Londres, á la vista	30.52
» á 8 d/v	00.00
» á 90 d/f	00.00

FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO

París, 4 por 100 exterior	58.75
Londres, 4 por 100	00.00

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO»

LA OSTEINA

Fábrica al vapor de Abonos industriales

establecida en las afueras de Valladolid (CARRETERA DE SEGOVIA)

dirigida por el ingeniero agrónomo y catedrático

D. GALO DE BENITO

Todos los abonos que en ella se elaboran son de composición completa y riqueza garantizada de los elementos dominantes que más necesitan los diversos terrenos y cultivos.

Se expenden en sacos precintados de 50 kilogramos al precio de 4 á 12 pesetas, según clase y concentración, haciéndose en fábrica el 10 por 100 de descuento en los pagos al contado pasando de una tonelada métrica, poniéndoles sobre wagón cuando hayan de facturarse.

Al por menor, en los depósitos que se establezcan, teniéndolo ya en esta capital las droguerías de: HIJOS DE ANTONÍN GARCÍA, Val, 1 y 3, y EUSTAQUIO SANZ PASALODOS, Teresa Gil, 32.

Despacho del Director: *Libertad*, 29, 2.º

el cual facilitará folleto explicativo y hojas con instrucciones para el más acertado empleo de los abonos, contestando gratis á las consultas que sobre el asunto se le dirijan.

ANDRÉS PERILLE FERRETERÍA * VIDRIOS * CURTIDOS

Se acaba de recibir gran surtido en colchones de 12 á 100 pesetas uno. Almohadas de 4 á 20 pesetas. Gran surtido de ferretería, baldosas, azulejos y vidrios de todos colores y tamaños.

Progreso, 49

Especialidad en cerrajería para obras.

Progreso, 49

ZAPATERÍA Y ALMACÉN DE CALZADO

DE LA

Viuda de Ramón García Sueiro

Unica casa con representación exclusiva para la venta en esta provincia, de las tan acreditadas máquinas de coser

SEIDEL Y NAUMAN.

ORENSE—2, TIENDAS, 2—ORENSE

En este antiguo Establecimiento cuyo crédito, consolidado en el transcurso de tantos años, no necesita encarecerse, se confecciona toda clase de calzado con la perfección, prontitud y esmero que es costumbre en esta casa, y con una economía en los precios que puede competir con los más afamados establecimientos de Galicia.

En la misma casa encontrará el público un completísimo surtido en géneros de las mejores fábricas nacionales y extranjeras.

Máquinas de coser SEIDEL

Estas máquinas, que tan general aceptación y preferencia han alcanzado por su solidez, perfección y baratura, que las hace competir ventajosamente con las de todos los sistemas conocidos, se venden en este Establecimiento, garantizadas, y con todos los accesorios necesarios, pudiendo el comprador surtir en cualquier tiempo de las piezas para las mismas que necesite y sean reemplazables, reparándose, además, con prontitud cualquiera avería sufrida, siempre que sea susceptible de recomposición.

Gran surtido en agujas y carretes de hilo de todos colores.

ORENSE—2, TIENDAS, 2—ORENSE

Se vende papel para empaquetar

PIANOS

Marca R. MARISTANY, de Barcelona

VENTA Á PLAZOS

desde 5 duros! mensuales

PIANOS GRAN FORMA

cuerdas cruzadas, siete octavas y clavijero de metal, máquina celeste, doble repetición perfeccionada, con barra sostenedora placada de níquel, marcos lacada de hierro de una sola pieza, capiteles sostenedores en la vidriera ricamente escultrados, divididos en tres plazones con molduras mate y refundidos dorados, consolas escultradas, teclado doble, cilindro con marfiles extra, espléndidas asas y candelabros dobles dorados ó de níquel.

Fabricación selecta, sólida y perfeccionada

garantizada por 10 años

Todos los pianos marca R. MARISTANY, están dotados de máquinas del renombrado autor Rodhen de París, lo cual constituye una indiscutible garantía de perfeccionamiento, y se hallan fabricados con madera llamada abeto cuidadosamente seca y curada, lo que justifica si cabe más, su extrema solidez y duración.

Música española y extranjera.—Se reciben encargos.

Para más detalles dirigirse á

DON MARIANO ALCOCER,

ORENSE.—Plaza del Hierro, 2, y Pájaro, 9.

Todo anuncio que se inserte en este periódico, satisfará el impuesto y recargos que prescribe la ley del Timbre.

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MÁS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis.

LA COMPANIA FABRICA SINGER

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS.

¡La más alta Recomendación!

SUCURSAL EN ORENSE, Progreso, 36.

LA UNION

CAFÉ, BILLARES

y Fábrica de Gaseosas.

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Cofacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limon, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1'50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sitones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; idem pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

Salón-Peluquería

DE EDUARDO REY CUSTODIO

Paç, 14, frente al Teatro.

ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.

Especialidad en el lavado de la cabeza.

Duchas generales y locales. Globos y farolillos á precios ínfimos.

Eduardo Rey Custodio

14—PAZ—14

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social.....	Pts. 10.000.000
Reservas.....	» 10.890
Primas á recibir....	» 78.268.395

Total de garantías. » 99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.

SANTO DOMINGO, 46

J. PACCHICO
FOTOGRAFO

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS, participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

Fotografo. J. PACCHICO - Fotografo.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9